



FOTOS: ELENA SANCHEZ

Novedades en Semillas

Barboten RZ, el lamuyo con resistencia a oídio idóneo para recolecciones de pleno verano

□ Elena Sánchez

En el segmento de pimiento lamuyo cada vez se hace más necesario contar con frutas de calidad para recolecciones de pleno verano. Un hueco que está cubriendo muy bien Barboten RZ, que siendo trasplantado desde abril hasta mediados de julio, tiene capacidad de producir frutos de gran calibre siendo muy apreciados en el mercado en época estival.



/E.S.G.

Barboten RZ destaca, además, porque aporta la resistencia intermedia a oídio y facilita el cuaje bajo condiciones de altas temperaturas, ya que tiene una elevada capacidad de floración con blanqueo.



/FOTOS: ELENA SÁNCHEZ



Pedro Bayo Bazán, El Ejido

“Barboten RZ cuaja muy bien aportando fruta de gran tamaño y peso”

“No cambio Barboten RZ por ninguna otra variedad porque me da lo que quiero de un lamuyo, como es gran tamaño, peso ideal y muy buena calidad hasta el final del ciclo”. Así de convencido se muestra Pedro Bayo, agricultor de El Ejido que el pasado 14 de julio trasplantó Barboten RZ en su finca, un pimiento que “tiene un manejo sencillo, sin necesidad de destalle, con una planta con poco desarrollo de tallos laterales, lo que hace que el fruto vaya al tallo principal”.

Pedro Bayo ha escogido Barboten RZ también porque “tiene una alta resistencia a oídio, cuaja muy bien, parejo, con un fruto ideal de 500-600 gramos y un color rojo muy bueno, que no tiene nada de cracking y es muy consistente, aguanta mucho en planta. De hecho, los cuajes de diciembre y enero han sido espectaculares, con piezas de muy buena calidad y de 17-19 centímetros, la longitud ideal para este pimiento. Por otro lado, para este agricultor, otro aspecto destacado es su productividad, “ya que terminaré con 9 kilos. Por ahora voy a seguir confiando en Barboten RZ porque para mí no hay otro mejor en el mercado”.



/E.S.G.



Danzon RZ, gran calibre para trasplantes de julio

□ Elena Sánchez

Danzon RZ es el nuevo California rojo de la obtentora de semillas holandesa que está indicado para ciclos medios con siembras de finales de junio hasta mediados de julio. Esta variedad destaca, según indica José Luis Ruipérez, especialista de pimiento de Rijk Zwaan, “porque ofrece máximo nivel frente al oídio estando dentro de la nueva generación de variedades que presentan la nueva resistencia Lt de Rijk Zwaan”. De hecho la llegada de Danzon RZ abre las puertas a aquellos agricultores con fincas en zonas donde este tipo de enfermedad es endémica.

Danzon RZ es un material de gran calibre (GG-GGG en su mayoría), con frutos de excelente calidad durante toda la campaña sin



FOTOS: ELENA SÁNCHEZ

presentar problemas de cracking. Igualmente, esta variedad se ca-

racteriza por su planta abierta, que no necesita destalle.



Juan Antonio Guillén, Adra

“La elevada resistencia a oídio y los frutos GG de Danzon RZ hacen de esta variedad la mejor elección para mi finca”

Juan Antonio Guillén puso el pasado 4 de julio la variedad de California Danzon RZ en su finca de Adra y, hasta ahora, los resultados que está logrando “son excepcionales convirtiendo a este material en una gran solución para temprano”. Y es que, como explica este agricultor de Adra, “Danzon RZ me gusta mucho por su calibre GG de arriba abajo, con frutos con la misma calidad todo el ciclo. Además, tienen un color rojo intenso muy bonito, y no presentan nada de cracking”.

En cuanto a otras características de Danzon RZ, Juan Antonio Guillén resalta su magnífica resistencia a oídio, así como la elevada productividad de la variedad con piezas más pesadas. “Ahora mismo llevo alrededor de cinco kilos y todavía quedan muchos pimientos por coger, esperando llegar a rozar los 10 kilos. Me ha convencido este pimiento, es muy bueno y te da la tranquilidad de que vas a tener un buen final de ciclo. Por todo ello, el año que viene pondré toda la hectárea de Danzon RZ. Eso sí, adelantaré la fecha a finales de junio para poder mantener mejor los cuajes y llevar una planta más pareja”.

/E.S.G.



Baiao RZ, el California que destaca por su rapidez y precocidad para temprano

□ Elena Sánchez nivel de protección frente al oídio.

Recomendado para trasplantes tempranos desde abril hasta finales de julio, Baiao RZ es un California rojo con planta abierta, de entrenudo corto y que cuaja bien bajo condiciones de blanqueo. Además, uno de sus principales aspectos más destacados es que Baiao RZ presenta máximo

La fruta principalmente es de calibre G-GG, de viraje a rojo muy rápido. Esto es muy destacable no solo en los cuajes primeros, sino también en los cuajes de invierno donde es necesario un rápido viraje. Baiao RZ aporta piezas de color rojo atractivo, sin presentar problemas con picos y cracking en el periodo de invierno.



FOTOS: ELENA SÁNCHEZ



Ángel Maldonado, Dalías

“Baiao RZ es muy completo, lo tiene todo: resistencias, frutos de calidad, kilos y buenos cuajes con calor”

“Me ha gustado tanto Baiao RZ este año, que para la próxima campaña vamos a poner toda la finca de esta variedad”. Confianza plena es la que muestra el agricultor Ángel Maldonado hacia Baiao RZ, un material que trasplantó el pasado 20 de mayo en su finca de Dalías. “Nos gusta mucho este California porque aguanta muy bien el calor, y más ahora que cada vez los veranos son más duros. Echa kilos y el tamaño que tiene el fruto para la cooperativa va perfecto (G-GG). Además, el color es bonito, la forma es muy buena, no le sale las pintas de sobre maduración, no se ablanda y no tiene nada de cracking ni de peseta”.

Otra de las ventajas de Baiao RZ para Ángel Maldonado es, sin duda, su “resistencia a oídio. Responde muy bien teniendo en cuenta que estamos rodeados de fincas infectadas de ceniza, pero nuestro cultivo apenas lo hemos tratado y llegando al final de campaña tenemos una planta perfecta”.



FOTOS: ELENA SÁNCHEZ



Sway RZ, el amarillo ideal para siembras tempranas

□ Elena Sánchez

Sway RZ es el nuevo pimiento California amarillo de Rijk Zwaan que está recomendado para plantaciones extratempranas (desde abril hasta finales de junio). Sway RZ tiene una gran facilidad de cuaje bajo condiciones de blanqueo y cuenta con una planta de entrenado corto, con lo que se maximiza el aprovechamiento del espacio hasta el emparrillado.

La última incorporación al catálogo de California amarillo de la obtentora de semillas holandesa destaca también por encontrarse dentro del nuevo nivel de resistencia a oídio conseguido por Rijk Zwaan, lo que le da la máxima defensa frente a este hongo.

Como explica José Luis Ruipérez, especialista de pimiento de Rijk Zwaan, Sway RZ destaca por su color amarillo muy atractivo



durante toda la campaña y porque va a mantener un calibre G-GG a lo largo de todo el ciclo. Además, tiene un gran final en la produc-

ción en la época del invierno, con piezas de excelente calidad, no presentando problemas de pico ni de cracking.

/E.S.G.



Gema López, La Mojonera

“Por las condiciones de mi finca necesito un California que sea fuerte ante el oídio, Sway RZ ha sido mi mejor elección”

Gema López tiene su finca en La Mojonera y este año su elección para California amarillo ha sido Sway RZ, “un pimiento que me ha dado mucha tranquilidad ante el oídio, ya que por las condiciones de mi finca suelo tener pro-

blemas de ceniza cada año, pero con Sway RZ no he tenido nada”.

Otras características que Gema López destaca es “su cuajado fácil y escalonado incluso con blanqueo, dando frutos muy buenos de calibre G-GG todo el ci-

clo”. Además, para esta agricultora, los frutos de Sway RZ son “muy parejos, con calidad también en las copas, de color amarillo muy bueno y vistoso, sin cracking, y muy bien formados y con una pared dura”.



FOTOS: ELENA SÁNCHEZ





Palermo Rock, novedad para Sweet Palermo con resistencia a oído

□ Elena Sánchez

Dentro de la marca Sweet Palermo, la nueva variedad Palermo Rock RZ viene a completar el catálogo con la resistencia a oído. Esta novedad, ha demostrado mantener las características necesarias para mantener los estándares de calidad de la marca Sweet Palermo como son sabor dulce, postcosecha elevada o grados brix, tan apreciados por el consumidor.

Según indica José Luis Ruipérez, especialista de pimiento de Rijk Zwaan, “los consumidores y el canal demandan Sweet Palermo no sólo por su sabor, que es diferencial, también por las cualidades que tiene por su vida útil y

postcosecha que son distintivos respecto a otros pimientos, convirtiendo a esta marca en el producto bandera del sureste español, con reconocimiento internacional y consolidado en el mercado, pero, aun así, todavía con mucho margen y perspectivas de crecimiento.

Sabor del Año 2024

La marca Sweet Palermo, con sus variedades Palermo RZ, Palermo River RZ, Palermo Roller RZ y Palermo Rock RZ, en rojo, así como en amarillo Ildaria RZ, Palermo Yosemite RZ; y en naranja, Palermo Oasis RZ, ha conseguido por quinto año consecutivo el reconocimiento de Sabor del año 2024, dentro de la categoría de pimiento.



La solución al Rugoso pasa por la **Alta Resistencia**

□ Elena Sánchez

Rijk Zwaan ha encontrado la solución para luchar contra el virus del rugoso del tomate después de varios años trabajando para dar con la fuente de resistencia alta ante este patógeno. Desde la consecución de esta resistencia, la obtentora de semillas holandesa ha estado introduciendo en todos sus programas de mejora de tomate logrando como resultado nuevas variedades en distintas tipologías que se engloban dentro del nuevo concepto Rugose Defense aportando máxima seguridad.

Contar con una alta resistencia al rugoso es fundamental para lograr los mejores resultados al final de la campaña, ya que cuando el virus llega a cualquier zona, la incidencia incrementa de un ejercicio a otro y la presencia del virus es mayor. Cuando una variedad ha podido convivir con el virus, conforme pasan las campañas, la presión de este es mayor, por lo que



para tener menos contratiempos es fundamental contar con el mayor nivel de resistencia posible.

Entre las ventajas de las variedades de tomate que se encuentran bajo el paraguas de Rugose Defense, está que la resistencia tiene muy buen comportamiento bajo todo tipo de condiciones tanto climáticas como de cultivo, ya que está más que comprobada en ambientes de alta presión en cultivos comerciales. Además, cabe destacar que las variedades de tomate de Rijk Zwaan con alta resistencia al ToBRFV son compatibles con todos los portainjertos disponibles en el mercado tengan o no la resistencia propiamente dicha.

Rijk Zwaan continúa trabajando para seguir introduciendo nuevos materiales adecuados para los cultivos protegidos y de alta tecnología, y durante la próxima campaña incorporará nuevas variedades en todas las tipologías como tomate rama, pera, suelto larga vida, beef y cherry pera.



Rugose Defense™

Alta Resistencia a Rugoso

Clean Leaf amplía su portfolio con **Katya RZ**, la berenjena de alta productividad y calibres ideales

Esta nueva variedad con el cáliz limpio de vellosidades está indicada para siembras de agosto y primeros de septiembre

□ Elena Sánchez

El concepto más sostenible en berenjena de Rijk Zwaan, CleanLeaf, amplía su portfolio con la incorporación de la nueva variedad Katya RZ, que se suma a la ya más que conocida Kesia RZ, que fue la berenjena 'sin pelo' que inauguró esta línea de frutos que destacan por tener el cáliz limpio de vellosidades y por ser piezas de mucho brillo y con un color muy oscuro. En este sentido, José Jiménez, especialista de berenjena de Rijk Zwaan, explica a FHALMERÍA que "Katya RZ está indicada para siembras de agosto y primeros de septiembre, que destaca por ser una planta compacta, de entrenado corto y elevada productividad". Además, los frutos de Katya RZ "son de

muy buena calidad, con un cáliz limpio de vellosidades y un color oscuro que gusta mucho en el mercado". Por otro lado, como indica José Jiménez, "los calibres de esta nueva variedad son ideales desde P (260-280 gramos) hasta M (350 gramos), lo que permite que el agricultor tenga una comercialización buena durante todo el ciclo de producción".

Las ventajas que tienen las variedades que están dentro del concepto Clean Leaf son el aspecto de frescura que aportan los frutos haciéndolos más atractivos para el consumidor, así como que la ausencia de vellosidades en tallos y hojas hace que la planta sea menos atractiva a ciertas plagas como la mosca blanca y el trips, permitiendo que los insectos auxiliares trabajen mucho mejor.



Nelka RZ garantiza kilos y elevada rentabilidad al agricultor de principio a fin

Esta novedad de Rijk Zwaan para ciclo medio tardío cuaja muy bien en los meses más fríos, engordando el fruto y sin tener parones

□ Elena Sánchez

El segmento de berenjena continúa evolucionando e innovando dentro del catálogo de hortalizas de Rijk Zwaan y está logrando hacerse cada vez más fuerte gracias a que sus últimas incorporaciones siguen aportando un elevado rendimiento junto con los materiales más consolidados. En este sentido, la nueva variedad Nelka RZ es una berenjena semi larga que viene a complementar a las ya conocidas Thelma RZ y Leticia RZ y que se caracteriza “por ser muy recomendable para aquellas fincas que tienen problemas de suelo, puesto que no necesita ser injertada gracias a la fortaleza de la planta”, explica José Jiménez, especialista de berenjena de Rijk Zwaan. Y es que, Nelka RZ está recomendada para trasplantes de la segunda quince-

na de agosto y la primera de septiembre, siendo un material que destaca por su planta rústica, de vigor medio-alto y que se adapta muy bien a todas las zonas de cultivo. Igualmente, otro de los aspectos más reseñables de esta novedad de Rijk Zwaan es que cuaja muy bien en los meses más fríos, engordando el fruto sin tener parones, aportando una alta productividad de manera escalonada durante todo el ciclo y asegurando una elevada rentabilidad al agricultor al final del cultivo.

Por otro lado, Nelka RZ goza de una planta compacta y abierta, ventilada, lo que evita problemas de botritys. Finalmente, en lo que respecta al fruto, este es de un excelente color oscuro, tiene mucho brillo, es consistente y goza de muy buena postcosecha. Además, su tamaño y forma ovalada son ideales para la comercialización.



FOTOS: ELENA SÁNCHEZ

Orbiter RZ elimina el Nueva Delhi en calabacín garantizando frutos de calidad superior

Se trata de una variedad excelente para exportación por su buena postcosecha

□ Elena Sánchez

Las soluciones en calabacín de Rijk Zwaan se han convertido en una herramienta fundamental para que el agricultor obtenga buenos rendimientos a lo largo de la campaña. Una de las últimas novedades de la obtentora de semillas en este segmento es Orbiter RZ, un calabacín que destaca por su triple resistencia (Nueva Delhi, oídio y Zucchini) tan necesaria en el campo a día de hoy debido a los problemas que estos patógenos provocan en la plantación. Orbiter RZ está recomendado para trasplantes del mes de septiembre y es ideal para exportación por ser un fruto muy recto, no excesivamente largo, y con una excelente postcosecha.

Asimismo, otro de los aspectos destacados de esta variedad es que se trata “de una planta muy compacta, con los entrenudos

muy cortos, además de que es muy productiva con apenas presencia de flores masculinas. En definitiva, se regula muy fácil”, informa Aureliano Cerezuela, especialista de calabacín de Rijk Zwaan. Igualmente, otro de los puntos característicos de Orbiter RZ es que sus frutos son muy brillantes, de color oscuro y con una cicatriz pistilar pequeña. Finalmente, destacar que Orbiter RZ también está indicado para la campaña de primavera, con siembras para enero y febrero.



FOTOS: ELENA SÁNCHEZ



Calasouss RZ, un seguro de éxito con gran producción en invierno

Esta novedad en el portfolio de calabacín está indicada para los meses de octubre y noviembre, se regula muy bien, tiene un fácil manejo y es resistente a oídio

□ Elena Sánchez

Rijk Zwaan ha presentado su última incorporación al catálogo de calabacín y que está teniendo una excelente aceptación en campo. Se trata de Calasouss RZ, una variedad indicada para el segmento de invierno con trasplantes de octubre y noviembre, con posibilidad de llevarse a primeros de diciembre buscando una primavera. Según explica Aureliano Cerezuela, especialista de calabacín de Rijk Zwaan, “estamos hablando de una variedad que da mucho juego, es muy productiva, muy vigorosa aunque a su vez se regula muy bien, con apenas flores masculinas. Nos encontramos con un material que se adapta



muy bien el invierno convirtiéndose en un seguro de éxito, también, gracias a su resistencia a oídio”.

Calasouss RZ estará disponible comercialmente el próximo mes de octubre y, a día de hoy, está dejando grandes sensaciones porque se adapta perfectamente a cualquier condición de invernadero, teniendo una planta abierta y compacta de entrenudo corto y aportando frutos verdes, oscuros, brillantes y poligonales.





Seguridad en tardío frente al CGMMV con **Gelido RZ**, el nuevo pepino holandés del concepto blueleaf

Esta variedad produce frutos de color verde oscuro con atractivas acanaladuras durante todo el ciclo productivo, además de que también tiene resistencia a oídio

□ Elena Sánchez

La obtentora de semillas holandesa Rijk Zwaan ha presentado su nueva propuesta para pepino tardío Gelido RZ, la solución al CGMMV para estas fechas. La puesta de largo de este material se llevó a cabo en San Agustín en una finca que se trasplantó el 20 de octubre sin calefacción “aportando gran calidad de fruto”, como explica Armando Pérez, especialista de pepino de Rijk Zwaan, a FHALMERÍA, que continúa indicando que “este pepino viene a cubrir los ciclos más tardíos, entre el mes de octubre y primeros de noviembre, destacando por su alta resistencia a CGMMV, que es la más elevada que hay en el mercado”.

Asimismo cabe destacar que Gelido RZ es un blueleaf más oídio más CGMMV, que se caracteriza, sobre todo, “porque aporta una longitud de fruto adecuada en torno a los 30 centímetros, no haciéndose corto para ciclos tardíos. En estas fechas hay variedades que se quedan demasiado cortas, pero con Gelido RZ no pasa”. Además, cabe destacar su



I.E.S.G.

calidad de fruto, bien estriado, de color oscuro, sin cuello de botella y cierre pistilar bueno. Por otro lado, como indica Armando Pérez, “lo que venimos a cubrir con este nuevo material es esa calidad y longitud de fruto, pero también tener una variedad extratardía con una alta resistencia a CGMMV, algo que hasta ahora no había. Y es que, este virus cada vez está creciendo más, se está convirtiendo en un problema que hay que solventar y necesitamos la resistencia para todos los ciclos. Con Gelido RZ lo hemos conseguido”.



FOTOS: ELENA SÁNCHEZ



Trueno RZ hace doblete y deja fuera de combate al CGMMV y al Nueva Delhi

Es un pepino Almería recomendado para trasplantes tempranos y primavera con frutos de excelente conservación postcosecha

□ Elena Sánchez

Trueno RZ ha llegado pisando fuerte al campo almeriense para convertirse en la mejor herramienta del agricultor de cara a hacer frente a los principales virus que amenazan a los cultivos de pepino. Y es que, esta variedad de Rijk Zwaan destaca por sus resistencias al CGMMV y al Nueva Delhi, dos problemáticas que se dan cada año en los invernaderos y que llegan a provocar una importante merma en la producción, e incluso, en varias ocasiones, el agricultor tiene que terminar por arrancar la plantación. Sin embargo, con Trueno RZ, recomendado para trasplantes tempranos y primavera/verano, junto a las prácticas de higiene correspondientes, estos contratiempos se pueden evitar y lograr una producción ideal.

Igualmente desde la obtentora de semillas holandesa añaden que esta nueva propuesta en pepino Almería para el sureste español, aporta frutos oscuros de cuello redondeado y excelente conservación postcosecha. Asimismo, cabe destacar su planta rústica con gran potencial radicular y un tamaño de hoja medio, lo que permite una buena aireación y entrada de luz.



FOTOS: ELENA SÁNCHEZ



Cretasun RZ y Darksun RZ, los ‘minis’ más innovadores para liderar los lineales de los supermercados

Estas variedades están dentro del concepto ‘Minicue, a fresh sunny bite’ y destacan por su color oscuro y por aportar frutos sabrosos y refrescantes en un solo bocado

□ Elena Sánchez

El consumo del pepino mini se está convirtiendo en una acción habitual en el día a día de los compradores y su presencia en la cesta de la compra se está incrementando gracias a su versatilidad y facilidad a la hora de comerlo. Nuevas tendencias que se están fomentando de manera considerable desde la obtentora de semillas Rijk Zwaan, que está apostando por potenciar la producción y el consumo de este tipo de snacks que se pueden tomar en cualquier lugar y a cualquier hora.

Para continuar dando fuerza a su concepto ‘Minicue, a fresh sunny bite’, Rijk Zwaan da a conocer sus variedades Cretasun RZ y Darksun RZ, materiales blueleaf más órdio, con piezas de mayor calidad, mejor color verde intenso y ribeteado de los frutos para su comercialización durante todo el ciclo de cultivo.



FOTOS: ELENA SÁNCHEZ



clo de producción muy largo, empezar en septiembre y terminar en marzo, teniendo producciones muy elevadas en diciembre, enero y febrero cuando la cotización de este producto es más alta, así como también logran mantener la sanidad de planta, un color oscuro y una longitud de fruto idónea y adaptada a las demandas del mercado.



Cretasun RZ

Para trasplantes del 20 de septiembre-octubre y noviembre llega la nueva variedad Cretasun RZ, una propuesta para el segmento tardío que permite pasar muy bien el invierno, teniendo buen vigor de cabeza y hace que el balance vegetativo-generativo sea idóneo para no sufrir en el invierno. Cretasun RZ es una variedad monopistilar en el tallo principal y en los tallos laterales empieza a ser multipistilar, es decir, echa muchos frutos por coyuntura en tallos laterales.

A pesar de que en las variedades de pepino mini suelen tener un ciclo productivo muy corto, con Cretasun RZ el agricultor tiene la posibilidad de hacer un ci-



Darksun RZ

Darksun RZ es un pepino mini que está indicado para siembras con calor (agosto y septiembre), así como para primavera con trasplantes de enero en adelante. Esta variedad, que tiene un buen comportamiento ante el CGMMV, se caracteriza por su alto poder generativo, frutos de excelente longitud, calidad y de color oscuro, con un peso que ronda entre los 90 y los 180 gramos. Darksun RZ se caracteriza por su porte de planta abierto con hojas muy oscuras y múltiples frutos en cada entrenudo, con piezas con un ligero ribeteado y cuello redondeado.



/E. S. G.

Koreman RZ, el pepino francés para ciclos con calor con frutos oscuros de principio a fin

□ Elena Sánchez

La nueva propuesta de Rijk Zwaan en este segmento es Koreman RZ, un pepino francés, con alta resistencia a oídio, que está recomendado para trasplantes tempranos de otoño y para primavera/verano. Como explican desde la obtentora de semillas holandesa, esta varie-

dad es sinónimo de garantía por su fruto muy oscuro con buen nivel de espinas y con el cierre pistilar también oscuro (no marca la estrella). Además, también se puede destacar de Koreman RZ que es un pepino precoz con muy alta productividad y excelente postcosecha, siendo una planta blueleaf muy oscura y compacta de entrenudo corto.



FOTOS: ELENA SÁNCHEZ



/E.S.G.



Kyogan RZ aporta un vigor extra de planta para pasar el invierno con garantía

□ Elena Sánchez

Kyogan RZ es el pepino francés de planta muy oscura y muy estable en producción, que tiene un vigor extra que va a permitir pasar el invierno con todas las garantías. Esta nueva variedad de Rijk Zwaan está indicada para siembras del 10 de septiembre al

10 de octubre y llega al mercado para darle un plus de calidad a este producto en la provincia de Almería, así como de seguridad gracias a su resistencia a oídio. Por todo ello, la obtentora de semillas holandesa asegura un pepino francés con frutos muy oscuros, muy espinosos y con un cierre pistilar también muy, muy oscuro.



/E.S.G.



IT-528 RZ, el español para temprano con frutos muy espinosos y oscuros

□ Elena Sánchez

En pepino español, Rijk Zwaan ha reforzado su portfolio con la nueva variedad IT-528 RZ, un material blueleaf más oídio de elevada producción, que está recomendado para trasplantes tempranos de otoño y primavera-verano. Según comenta Armando

Pérez, especialista de pepino de Rijk Zwaan, “esta propuesta novedosa de la empresa se caracteriza por sus frutos muy oscuros, muy espinosos y que no marcan la estrella. Además, una de las cosas fundamentales en esta tipología, así como en el pepino francés, es que las piezas tengan un cierre pistilar oscuro, y nuestra variedad lo tiene”.



/E.S.G.

